

# TRABAJO

Año XIII © Núm. 547

Elche 21 Novbre. 1920

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras

Aparece semanalmente

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN ELCHE	FUERA
Número suelto, 10 cts.	Trimestre, 1'25 pesetas
Un mes, 30 id.	EXTRANJERO Trimestre, 1'50 pesetas

No se devuelven

los originales

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Centro Obrero (Plaza de Joaquín Costa num. 9.)  
Paquete de 30 ejemplares, 1'25 pesetas

## El porvenir de la industria alpargatera

CRISO ERROR

Prometimos en nuestro número anterior abordar este tema, modestamente, dando nuestra opinión, para evitar en lo posible el error que cometen los patronos que noblemente crean que la paralización de trabajo observada en la industria obedece a pagarse aquí la mano de obra más cara, y hoy vamos a cumplir nuestro compromiso, manteniendo nuestra tesis, de que esta crisis es natural y propia de los tiempos que atravesamos, y nunca se puede atribuir a otros fenómenos, que de existir, no implican nada, o casi nada, para el desarrollo y florecimiento de nuestra industria.

Ante todo, hemos de manifestar, que por parte de algunos patronos no se aborda esta cuestión, al comentarla, con toda sinceridad, y si con una intención marcada de sombras de confusiónismo entre la clase obrera, con el fin de conseguir hacer creer a ésta, que no se trabaja por la diferencia de precios que hay entre las otras plazas y se presta inconsistentemente, impresionada por este falso espejismo, a rebajar la mano de obra.

Vana pretensión!  
Quien pretenda hacer creer que la crisis del trabajo actual, obedece a la carestía de la mano de obra en la

localidad, se engaña a sí mismo; ahí están para demostrarlo las plazas de Callosa, Cox, Lorca, Caravaca y Crevillente que, según dicen los patronos, son nuestros competidores, donde la paralización del trabajo es completa; es más, Aspe, cuyo pueblo absorbe por completo la atención de los patronos, está paralizado casi en absoluto.

Lo que ocurre aquí es, que esta palpitante cuestión la estudian los patronos superficialmente y no ven, no conciben los remedios más eficaces que hay que poner en práctica para que no llegue el momento (que hoy no vislumbramos) que sufrirá quebranto nuestra industria, cifrando su única esperanza en la rebaja de los salarios. Reconocemos, sí, que este año, más que el anterior, se ha acentuado, se ha agudizado más la crisis, ¿causas?, no hay que esforzarse, según nuestro modesto criterio, para hacerlas comprender a todo el mundo, y mucho menos a las personas que están introducidas en estos negocios, que por su carácter de industriales tienen la obligación de saberlo.

La anomalía que consigo trajo la guerra europea, hizo que a causa de la carencia de transportes de una parte y por otro la borrachera del egoísmo, que se apoderó de los que podían facilitar materias primas para esta industria, fué el motivo de que éstas se elevaran a unos precios escandalosos, y siempre con tendencia a subir, por cuya razón, el comercio, teniendo a la vista la ganancia, compraba sin recelos; este estado de co-

sas tenía que terminar una vez, y al solucionarse el conflicto europeo, el mercado tiende a normalizarse, aunque lentamente.

Así ocurre, que en estos momentos está al alcance de todos la gran baja observada en la cotización del algodón y el yute en el mercado, siendo hoy una cosa vulgar en el dominio público, que interesa aún a aquellas personas sensatas y ajenas por completo a estas cosas, el negocio que están haciendo los trusts algodonero y trencero, que es un gran latrocinio que no puede, no debe en modo alguno perdurar; esto es lo que en lontananza hace ver al comercio una baja justificada en la mercancía, por cuyo motivo se retrae en absoluto de comprar.

Y no es, que no haga falta la manufactura alpargata en el mercado; datos fidedignos que tenemos a la vista, que personas competentísimas en la materia, nos han facilitado; dicen que en los grandes ni en los pequeños almacenes hay absolutamente nada reservado; ni siquiera para empezar la temporada.

Mucho más se podría argumentar sobre el particular, pero con lo dicho queda demostrado, según creemos, que la crisis actual obedece a la época que atravesamos y su acentuación a las circunstancias anormales del mercado; se nos objetará por los patronos que aún admitiendo como buenos nuestros razonamientos, cuando llegue la temporada de trabajo, haremos aquí lo que no puedan hacer en otras localidades.

De ello hablaremos en el número próximo.



# Conferencia

La dará, hoy a las tres de la tarde, para los agricultores de las partidas «Valverde Alto y Bajo», en casa de Antonio Amors, el compañero Antonio Cafizares, disertando sobre el tema «Lo que interesa al obrero agricultor».

**Campesinos, acudid a la conferencia!**

## Uno menos

A mi amigo José Serrano, a ti, que quizás en estos momentos presencias el triste espectáculo de la guerra y sus horrores, te dedico este pequeño verso.

¡Cuántos cuidados! ¡Cuántos sacrificios cuesta el criar un hijo en el hogar obrero! El padre trabaja con afán, maldiciendo el exiguo sueldo y el excesivo precio de los alimentos.

En las crisis de trabajo no padece por él, sino por su pequeñuelo... Le quiere tanto...

Y la madre, la figura más santa y pura del amar, se desvive por aquel, ser que es carne de su misma carne. Nada tan conmovedor como el grupo que forman madre e hijo, cuando a éste le afecta algún padecimiento. Noches enteras se pasa junto a su camita, sin dormir, sin comer, y con los ojos bañados en lágrimas, espiondo el menor de sus movimientos; hasta sacrifica su amor de madre y no le besa por no turbar su reposo. Todo por su hijo, por su querido pequeñuelo.

¡Con cuánta razón se dice que es el único amor sincero! ¡El único verdad! ¡El amor de madre!

El niño hecho ya hombre, cuando apenas empezó a pagar a sus padres el tributo de gratitud que les debe, se encuentra en el problema más difícil de su vida: Las leyes de su patria le reclaman. Su madre patria, como la llaman los que tienen minas en Marruecos, le ordena que vaya a defender lo que nunca ha sabido que existía. «Lo quiere así la suerte» dice. No comprende que son los hombres. Y resignado, con el dolor en el corazón y la son-

risa en los labios, marcha de su hogar paterno...

El hijo criado con tanta fatiga, el que tantas penalidades, privaciones y lágrimas costó, se encuentra en Marruecos, entre sus compañeros de servicio, sin comodidades, casi sin ropa, mal alimentado, haciendo marchas de muchos kilómetros y, por las noches, para descansar, el duro suelo, si no le toca montar la guardia.

Después de tanto padecer y pasar calamidades por su patria, recibe su recompensa.

¿Cuántos la han recibido de igual modo?

En uno de los encuentros que tiene con el enemigo cae mortalmente herido, y allí queda desangrando y, de esta forma, le sorprende la muerte, heroica si se quiere, pero al fin y a la postre, es una madre más que queda sin su hijo amado y uno más también, que entrega su cuerpo, plétorico de vida por defender intereses que no son los suyos.

¡Cuántos cuidados! ¡Cuántos sacrificios, cuesta el criar un hijo en el hogar obrero!

## Mora-Porcel

En la mente de todos debe estar grabado, querido lector, aquel enlace matrimonial efectuado aquí en Elche, por los compañeros cuyos nombres encabezan estas líneas, y que fue presenciado por ilustres personalidades de la localidad y de fuera.

Olvidando rancias costumbres religiosas que hacían de la mujer una vasalla del hombre; despreciando leyes absurdas, Mora Porcel se unieron en los verdaderos indisolubles lazos de amor, libremente, sin bendiciones de ninguna cura y sin trabas jurídicas.

¡Dio motivo, esta unión realizada en esta forma, para que en aquella pareja, reinara la discordia, el desorden, faltándose al mutuo amor!

Todo lo contrario. Sin la autorización del ensotinado, sin la sugestión de la ley civil, se formó el nido amoroso, prototipo de futuro amor libre, erigiendo a su prole y encauzándola por las vertientes que sus padres iniciaron...

Nosotros no podemos menos que traba-

lar para que estos actos se sucedan; pues es la única manera de que la soberanía de la Iglesia Católica, caiga por sí misma envuelta entre su vetusto engranaje de mentiras, que solo sirvieron para mantener a la humanidad en la más supina ignorancia.

Aquella feliz pareja ha dado otro soldado para la causa de nuestras ideas.

Nuestra compañera Asunción Porcel, esposa del distinguido corresponsario Mora, ha dado a luz a un hermoso niño, bautizado por nombre, Regala; libéralo, como es consiguiente, del remojón bautismal. Tanto la madre, como el recién nacido, gozan de perfecta salud.

Nuestro parabien a los padres y que sea bienvenido el futuro bolchevique.

## Para alusiones

En nuestro periódico, corresponsiente al día 31 de Octubre pasado, en un artículo titulado «Gobernan los idóneos», aludimos a las Academias Municipales y a «Blanco y Negro».

Respecto al particular y en su editorial, decía el domingo «Nueva Illice»: «Nos extraña... más aun: creemos firmemente que esta alusión es de cosecha ajena a los habituales componentes de TRABAJO.»

Está bien que el colega examine las cosas con arreglo a lo que ocurre en su casa; y por eso cree firmemente que aquella alusión no es de nuestra cosecha.

Como «Nueva Illice» no puede permitir la libertad de opinar por su cuenta y tiene que estar supeditada a los que le prestan el favor oficial, por unas migajas despreciables, cree que los demás tenemos hipotecada nuestra voluntad también.

El órgano de la Sociedad cultural y artística «Blanco y Negro» de todo tiene menos de tal, y a todos les toca el órgano, menos a «Blanco y Negro», que les sirve únicamente de parapeto para cobijarse.



Sepan, pues, les que explotan ese ór-  
gano, en detrimento de «Blanco y Negro»  
en beneficio particular, para de-  
fender la política de los conservadores,  
que para sí quisieran nuestra indepen-  
dencia.

No somos de los que nos llevan del  
ronal para decirle a Cierva que no ven-  
ga a dar conferencia. No nos debemos a  
nadie; somos rebeldes y apreciamos  
nuestra dignidad en algo; por eso, preci-  
samente, no aprovechamos para todos  
los casos, como los figurantes de «Nueva  
Illice».

Es que conste.

## Ayuntamiento

Sesión del 19 de Noviembre de 1920

**Canizares denuncia el juego pro-  
hibido.**—En honor a los maes-  
tros del socialismo español Pa-  
blo Iglesias, Jaime Vera y Co-  
mas Meabe, Canizares propone  
se les dediquen tres calles.

A la hora de costumbre, fué abierta la  
sesión, con asistencia de tres concejales:  
el Sr. Oliver, tradicionalista, el Sr. So-  
rrano, conservador, y nuestro amigo Ca-  
nizares, bajo la presidencia del Sr. Re-  
dríguez, queda aprobada el acta de la  
anterior.

El orden del día, fueron muchos ex-  
pedientes que pasaron a sus respectivas  
comisiones. Terminado este, Canizares  
lo primero que hizo, fué proponer que la  
calle Mayor Arrabal pare a ser calle de  
Pablo Iglesias, la de la Semia, calle del  
Dr. Jaime Vera y la de Arpe, calle de  
Tomás Meabe. Esta proposición pasó a  
estudio de la Comisión de Policía y obras  
para que informe.

A seguida pasó a hablar de los asuntos  
siguientes: El depósito de cerdos que sea  
retrado del pueblo inmediatamente. El  
acople de tasa que se tragara lo antes  
posible. Que se le pague a los Maestros  
de Escuela lo que se les adeuda. Denun-  
ció el mal estado de las calles del pueblo  
en general con el barro, diciendo que es-  
ta abandona de las autoridades y prin-  
cipalmente en las calles del Arrabal y  
Llano. Habla de la glorietta de la Plaza  
de la Merced, que está abandonada. Ha-

bló de rebañes o ganados de cabras, que  
casi todas padecen de la enfermedad la  
«pruña» y que estos ganados son un  
peligro para la salud pública.

Denunció Canizares los juegos prohibi-  
dos y entre ellos los más vistos, como las  
máquinas «Tragaperras». Dice que el Al-  
calde le dió palabra de honor y como  
caballero, que lo prohibiría, pero que  
parece que el Alcalde perdió su honor y  
caballeridad, por cuanto continuaba  
el juego.

Insiste en una luz para la esquina la-  
vadero Llano, y otra en la esquina fune-  
raria de la calle de San Antonio.

El Alcalde dijo, que el aceite vendría  
muy pronto; que a los maestros, se les  
pagará en seguida; que procuraría, en  
cuanto las calles; que el depósito de cer-  
dos, se sacaría por toda semana; que se  
iría a la glorietta de la Plaza de la  
Merced; que vería al Veterinario, para  
lo de las cabras, y pondrá las dos luces.  
Se levantó la sesión a las once y media.

No sabemos si la proposición de Ca-  
nizares, en lo referente a las tres calles, la  
aceptará el Municipio, como también in-  
formar bien la Comisión de policía y  
obras. Tal vez, estos señores se fijen en  
el hecho de ser socialistas, y no quieran  
reconocer la grandiosidad que encierra  
el dedicar estas calles, a los Maestros  
del Socialismo español y, más que eso, a  
sus sabidurías.

Si no rindieran homenaje en esa pro-  
posición, dará la Corporación y sus com-  
ponentes, la medida de su cultura.

## Actos civiles

El día 20 del pasado mes se unió civil-  
mente con Isabel Vicente, nuestro com-  
pañero Agustín Jaén Mateu.

—El miércoles de la semana anterior,  
también contrajo matrimonio civil, el  
camarada José Pastor Maciá con María  
Torres Bretos.

—Camila Mañás, esposa de nuestro  
compañero Diego Maciá, ha dado a luz  
un robusto niño, inscribiéndolo en el Re-  
gistro civil con el nombre de José.

—También el correligionario Antonio  
Gallart, ha visto aumentar su familia  
con la venida al mundo de un hermosa  
niña, que dió a luz su esposa, Francis-  
ca García, el que ha inscrito en el Re-  
gistro civil con el nombre de Antonio.

—Dolores Maciá Torres, esposa del ca-  
marada José García Pascual, igualmente

y con toda felicidad, dió a luz una pro-  
cesa niña, que inscribió en el Registro  
civil con el nombre de María.

Tanto los recién nacidos, como así  
mismo sus respectivas madres, gozan de  
una perfecta salud.

Nuestra felicitación y enhorabuena a  
todas, y recomendamos a los compa-  
ñeros, que imiten el ejemplo, pues la  
única manera más práctica y eficaz de  
combatir al clericalismo, es haciéndole  
el vacío a la iglesia.

## NOTICIAS

El Sr. Lucerga se ha separado de la  
Redacción de «Nueva Illice», y el colega  
lamentaba la separación del que llama  
estimado camarada, pero nadie le causa:  
ello obedece, según nos asegura persona  
intima de este señor, que espiritualmente  
convive con él, a que el Sr. Lucerga  
es enemigo irreconciliable de todo lo que  
huele a caciquismo, y que al inclinarse  
este periódico, que es revista cultural y  
artística, a ser el portavoz y defensor de  
la política de los conservadores (hoy im-  
portante), porque del favor oficial espe-  
ran algunas migajas, el camarada de  
«Nueva Illice», Sr. Lucerga, no quiere  
pasar por ahí.

La rebeldía del Sr. Lucerga, le condu-  
ce a mirar con repugnancia ciertas su-  
misiones y rehusa dignamente el puesto  
que ocupaba en este periódico.

Nos parece bien.

Hemos recibido un programa de una  
fiesta taurina, que se celebró en Carava-  
ca el 31 de Octubre pasado: en él, vemos  
con sorpresa, que un palmero nuestro,  
D. Ramón Lucerga, administrador segun-  
ramente del arte de Cuchares, Laguna  
y otros astros celestiales, actuó de ma-  
teor.

También de este pueblo salen hijos que  
sienten correr por sus venas sangre toro-  
ra. Que progrese por este camino nues-  
tro país.

Es lo que se dirán aquellos cachorros  
de la burguesía: ahora que hemos hincado  
los cuernos en la huelga, a com-  
brutecerles con corridas de toros.

Para el próximo sábado 27, o lunes 28,  
se realizará en el teatro Llorente, una  
función teatral a beneficio de los hijos de  
los huelguistas de Bietinto.

Tipografía de José Agulló, Eliche



TRABAJO

**BANCO DE CARTAGENA**

**CAPITAL: 20.000.000 DE PESETAS**

**CASA CENTRAL: MADRID**

**SUCURSALES: Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Melilla, Lorca, La Unión, Águilas, Orihuela, Ceja, Mazarrón, Caravaca, Mellin, Elche, Yecla y Totana**

**Realiza toda clase de operaciones bancarias**  
**Sucursal de Elche** **Horas de oficina de 9 a 13**

**¡Atención!**

En la Plaza Venturo número 6 se componen paraguas y sombrillas a precios económicos.

Se ponen telas nuevas de paraguas y sombrillas, armazones y bastones de todas clases.

Se garantizan las composturas para medio año.

**CARLOS PICÓ (El Draperito)**

**¡Alto aquí!**

**A los labradores**

Los hermanos José, Juan y Salvador Martínez, Barrio de San Jerónimo, pagan las pieles de caballería mayor a 20 pesetas y las menores a 10 pesetas.

**Las Pastillas Dectorales Balsámicas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. De venta en todas las farmacias y droguerías.**

**La Catalana**

Gran Tintorería, quitamanchas y limpiezas a Presión de toda clase de prendas, montada al moderno sistema alemán.

**JUAN CEVA NAVARRO**

Tintes en todas clases de colores. Se tintan ritos en 24 horas, empleando el negro carbón. Especialidad en limpieza a seco de todas clase de prendas, se limpian trajes a seco en nueve horas.

**ULTIMOS ADELANTOS**

Se tintan impermeables. Las prendas negras se tintan en diferentes colores.

Despacho: Plaza Mayor, 16. Talleres: Plaza del Matadero

**EL CHELE (ALICANTE)**

**Homeopatía**

**Dres. Amancio Meseguer e hijo**

**Alicante**

**Calle de Castaños, 1 (esquina a la plaza de Isabel II)**

**Consulta todos los días de 10 a 11 Desde el 1 de Mayo de 1920.**

**DICCIONARIOS**

**Caféja (Ultima edición) 12 PESETAS**

**Alemaný, 12.50 PESETAS**

**De venta: Librería Aguiló**